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HACIENDA 

AL CIERRE DEL PRESUPUESTO 
DE 1978: 

Líquido en Caja: 91.697 Ptas. 

Deudas exteriores: más de 600 millo
nes, de los que 444,6 corresponden 
a presupuestos extraordinarios. 

LAS posibilidades presupuestarias para 
que el nuevo Ayuntamiento, elegido 
por el pueblo, pueda hacer frente a la 

captación de recursos, necesarios para des
arrollar la política de gastos progresista que 
derive de su carácter mayoritario de izquier-

(Continúa en la pág. 3) 

AGUA 
No se trata de un intento camuflado de cu

rarnos en salud , ni tampoco de declinar la 
responsabilidad que nos corresponda en el 
asunto del agua, pero nuestras primeras pa
labras no pueden por menos que referirse al 
grave error cometido por la Corporación que 
realizó la traída de aguas del río Sorbe. 

Hemos contactado con gran número de per
sonas relacionadas de alguna manera con el 
abastecimiento de agua a Alcalá de Henares; 
hemos visitado con todo detenimiento las 
instalac iones de la Mancomunidad; hemos so
licitado la opinión de técnicos y peritos en la 
mater ia . 

Pues bien , nadie se explica, ni nosotros 
tampoco, por qué causa, pudiendo hacer una 
conducción de mayor capacidad, se hizo la de 
300 litros/ segundo, que ni en aquellos tiempos 
cubría las necesidades reales de la población. 

En buena lógica , una obra de esta natura
leza, no sólo se lleva a cabo para salir del 
paso en la época que se realiza, sino hacien
do al menos, una pequeña previsión siquiera 
de algunos años, que den tiempo para arbi
trar otras soluciones , con mucho mayor mo
tivo considerando el rápido crecimiento demo
gráfico de una ciudad como la nuestra. 

Esto es , en pocas palabras, lo que más nos 
ha chocado al tomar contacto con el proble
ma y lo que deseamos destacar con gran re
lieve. 

A nadie se le oculta que hemos recibido 
una herencia en la que el pasivo supera con 
creces al activo, no sólo en el aspecto del 
agua , por supuesto, sino en el urbanístico, 

(Continúa en la pág. 4) 

ENSEÑANZA 

Los 
la 

Niños son 
esperanza 

F RENTE a una realidad chata, llena de 
problemas, la Comisión de Enseñanza del 
Ayuntamiento democrático va a desarro-

llar un plan de trabajo que buscará incorporar, 
como principal protagonista, a los niños y a 
los jóvenes que hoy están en las aulas, y dentro 
de no más de diez años serán el futuro de este 
Alcalá, lleno de extremeños, andaluces, etc. 

En este corto artículo, que quiere ser una 
salutación democrática al pueblo, vamos a co-

(Continúa en la pág. 3) 

AL CALA 
Y EL TRANSPORTE 
V ARIOS son los problemas que sufre nuestra 

ciudad en lo relativo al transporte; por 
un lado debemos contemplar lo r eferente a la 
comunicación entre los distintos barrios de Al
calá, así como la comunicación existente entre 

cada uno de los barrios y los puntos más im
portantes (Ambulatorio, Continental, Renfe .. . ) 
y por otro lado las comunicaciones desde Al-

(Continúa en la pág . 5) 

LA REAPARICION 
DEL BOLETIN: 
Una necesidad por 

encima de todo 

e REO que fue en abril del 77 cuando apareció 
por última vez el •ALCALA, hoy•, con motivo 

de la concesión del premio nacional del literatura 
«Miguel de Cervantes» a ese gran poeta -transte
rrado tantos años- que es Jorge Guillén. El Bo
letín informativo del Ayuntamiento ha sido un fan
tasma de papel que aparecía ante los alcalaínos 
cuando menos lo esperaban, en una trayectoria de 
guadiana adoctrinador y protocolario. 

La necesidad de comunicación que exige una ciu
dad de más de 140.000 habitantes, de hecho, y, es
pecialmente, el convencimiento pleno del nuevo 
Ayuntamiento democrático que considera la infor
mación al pueblo como su primer deber, han sido 
los dos factores que han empujado a la Delegación 
de Comunicación Ciudadana a· poner, de nuevo, en 
marcha el Boletín como instrumento imprescindible 
para entendernos y explicarnos. 

Es nuestra voluntad conseguir que se convierta 
en un informativo ESTABLE, que acuda puntualmente 
todos los meses a su cita con los alcalaínos, en 
una primera etapa; porque el objetivo a más largo 
plazo es acortar su periodicidad. 

Y es nuestro deseo que este medio de expresión 
no esté monopolizado por el Ayuntamiento. Al con
trario, pretendemos que se transforme en una au
téntica tribuna abierta a todos los que deseen 
opinar sobre los diversos aspectos de nuestra vida 
local -con las lógicas limitaciones de espacio- y 
en sus páginas tendrán cabida desde la carta del 
ciudadano de a pie que desee criticar cualquier he
cho concreto hasta las firmas más o menos cono
cidas de la ciudad. 

De la discusión nace la luz y, puesto que el mo
vimiento se demuestra andando, vamos a probar 
que la democracia multicolor y pluralista -tan de
nostada desde ciertas páginas- es infinitamente 
más positiva para el hombre que el silencio o el 
balido monocorde de la dictadura. 

riste primer número, de la nueva etapa, ha sacri
ficado algunas cosas a la urgencia. Es necesaria
mente imperfecto; todo ello, lo sabemos. Pero va
mos a esforzarnos en cumplir nuestro compromiso 
con las necesidades informativas de Alcalá de He
nares. 

Esta vez, de verdad. 
S. COELLO (Delegado de Comunicación Ciudadana) 

DEPURADORA 

Esta mole de cemento es la «depuradora». Su nombre 
desata furias entre los alcalaínos que la tienen de «ve
cina,;. Su sistema de secado del «fango» es de lo más 
rudimentario: almacenarlo en los tanques, al aire libre. 
Los bloques de viviendas más cercanos no distan de 
ella más de cien metros. Este «regalo» que ha recibido 
el Ayuntamiento democrático está creando no pocos 
problemas. Al final se resolverán, pero a costa de los 
dineros municipales que tendrán que afrontar una 
costosa reforma técnica si se quiere acabar con los olo-

res nauseabundos. 

El problema 
Sanitario 

de nuestra Ciudad 

LA Comisión Municipal de Sanidad va a 
informar al vecindario de Alcalá, aun
que sea de una manera sucinta, pues 

el espacio de que disponemos en este primer 
número del Boletín de Información Municipal 

(Continúa en la pág. 5) 
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E L boletín que hoy comienza su vida 

tiene por finalidad establecer perió
dicamente un canal de información y co
municación recíproca entre el Ayuntamien
to y los ciudadanos. Por ello, y al ser el 
primer número, mis compañeros conceja
le han entendido que debía estar a mi car· 
go este primer editorial; con ello ésta será 
la primera vez desde que fui elegido que 
puedo dirigirme a todos los ciudadanos y 
quisiera aprovecharla para aclarar algunos 
puntos que mi breve experiencia me hacen 
ver como perjudiciales, incluso peligrosos, 
para nuestra recién estrenada democracia 
municipal. 

E N primer lugar un exacerbado nivel 
de exigencia social. Es lógico y com

prensible que quienes durante tantos años 

I - ' 

han soportado -porque no tenían más re
medio- molestias y carencia sin cuento, 
desean ahora solucionar rápidamente to· 
dos sus problemas. Lo que ya no es lógico 
ni comprensible es que si no ven sus pro· 
blemas solucionados con esa rapidez que 
desean se eche la culpa a aquellos que por 
primera vez han elegido, y que por prime
ra vez se interesan de forma efectiva y par
ticipativa en solucionarlos. 

EN segundo lugar, y en gran medida 
consecuencia directa de la postura 

anterior, el abandonismo político, el «da 
igual quienes sean porque nada cambia». 
Esta postura, ciudadanos, es claramente 
perjudicial para la democracia porque en 
último término no es sino expresión de 
una cierta pérdida de fe en ella, y no creo, 
sinceramente que la actuación municipal 
hasta ahora pueda justificarla. Antes, al 
contrario, son ya cientos si no miles los 
ciudadanos que podrían dar fe de que el 
Ayuntamiento ya no es el mismo que antes 
ni tampoco los concejales y el alcalde; lo 
que pasa es que cambiar cosas que han es· 
tado ahí mal hechas durante años o que, 
simplemente, no han estado porque carece
mos de ellas no es cuestión tan sólo de 
días ni aún de meses. 

EN tercer lugar, y en el polo opuesto 
de lo anterior, la postura demagógi· 

ca, tanto de la derecha como, en ocasio· 
nes, de algunos grupos de izquierda, con· 
sistente en pretender colocar al nuevo 
Ayuntamiento entre la disyuntiva de apa· 

recer ante el pueblo como ineficaz o como 
«reaccionario». Este es un juego sumamen· 
te peligroso para nuestra democracia mu
nicipal, y por ello deseo extenderme y lla· 
mar la tención de nuestros ciudadanos so
bre este tema. 

E SOS sectores que continuamente 
plantean como posibilidades a llevar 

a cabo temas que sólo podrían realizarse 
mediante una planificación racional a pla· 
zo medio -varios años-, o critican el que 
aún el Ayuntamiento no haya resuelto pro
blemas tan graves y arduos como el agua, 
por ejemplo, o acusan al alcalde de auto
ritario y de restringir los derechos de los 
ciudadanos a participar o aún de los pro
pios concejales a intervenir en la gestión 
municipal, saben muy bien lo que están ha
ciendo: demagogia de derechas para inten
tar desacreditar ante el pueblo a la nueva 
Corporación de izquierdas, porque, ni los 
problemas se resuelven con una varita má· 
gica ni nunca hasta ahora la gestión muni· 
cipal se ha llevado de forma más colegiada 
y participativa. 

y también saben lo que quieren esos 
otros sectores que desde posturas 

de izquierda hacen igualmente demagogia, 
aunque con diferentes planteamientos, in· 
tentando presentar a la nueva Corporación 
y al alcalde que la preside y representa 
como una izquierda aguada porque no da 
los pasos necesarios para que se produzca 
la «revolución», o porque no otorga mayor 
representatividad a un grupo de ciudada
nos que a sí misma o a organizaciones de 
clase constituidas a nivel nacional. V las 
reglas de juego deben quedar claramente 
establecidas para no engañar al pueblo: ni 
el nuevo Ayuntamiento va a hacer dejación 
de su representatividad de todos los ciu
dadanos de Alcalá, producto de su elec
ción, ni va a sobrepasar inútilmente sus 
competencias en temas que no sean muni· 
cipales. 

p OR último, desde una perspectiva po-
sitiva y de futuro, deseo precisar al· 

gunas posturas políticas de la nueva Cor· 
poración democrática que presido, y que 
hacen referencia a esos tres grandes peli· 
gros que acabo de señalar. Primero, asegu
rar a todos los ciudadanos que si los pro· 
blemas no se solucionan, o no tan deprisa 
como ellos quisieran, no es por falta de 
voluntad y dedicación de sus concejales; 
bien es cierto que no somos «perfectos», 
ni aún «los mejores posibles», pero sí es 
cierto que a todos, o casi todos, nos anima 
el deseo de resolverlos. Segundo, que 
nuestra intención es «Cambiar la vida en 
nuestra ciudad» mediante el cambio pro· 
gresivo de aspectos de la misma, y que 
esos cambios sólo podrán efectivamente 
lograrse mediante la colaboración y la crí· 
tica de todos; los ciudadanos no deben 
desentenderse de la vida municipal y ver· 
nos, a los concejales, como «directores de 
empresa» viéndolas venir; aquellos, al me· 
nos, que votaron a la actual mayoría de iz· 
quierdas tienen una responsabilidad conti· 
nua y no sólo cada cuatro años. Tercero, 
haremos lo que podamos -sin duda más 
de lo que se ha hecho- y con la mayor par
ticipación ciudadana posible debidamente 
canalizada a través de sus asociaciones y 
entidades de base junto con las Juntas 
municipales de distrito, pero sin olvidar 
que los alcalaínos nos han elegido de for· 
ma libre, democrática y masiva. 

CARLOS VALENZUELA 
Alcalde de Alcalá de Henares 

CULTURA 

fllotel l!aredo 

El Hotel Laredo es la única seña de identidad 
que le queda al Paseo de la Estación, converti
do hoy en un desfiladero de ladrillo y cemento, 
gracias al desastroso urbanismo que hemos 
suf riel.a. La conservación de este edificio de 
estilo neo-mudéjar es una exigencia cultural 

que el Ayuntamiento no puede desatender. 

c¡<gxce/enthimo ~untamiento 
de 

e;zÍ/,oalá ~ <2~na'teó 
CONCURSOS Y SUBASTAS 

EN TRAMITE 
Quioscos en la vía pública, pendien

te adjudicación definitiva. 

OPOSICIONES Y CONCURSOS 
Oposición en trámite de 2 plazas de 

Técnico de Administración General. 
Oposición en trámite para una plaza 

de Perito Industrial. 
Oposición en trámite para .una plaza 

de Bombero. 
Oposición en trámite para dos pla

zas de Ayudante Jardinero. 

(Recordamos que está abierto el período voluntario 
para hacer efectivo el pago del Impuesto de Erradi

cación.) 

--ULTIMA HORA-----= 
Residencia Sanitaria de 500 
camas y dos Ambulatorios 

para nuestra ciudad 

Nuestra ciudad contará con una residencia sa
nitaria de quinientas camas, según un convenio 
suscrito por el Instituto Nacional de · Previsión 
y la Universidad de nuestra población. El centro 
médico se construirá dentro del «campus» uní· 
versitario y realizará funciones de hospital clí
nico. 

Han sido aprobadas, asimismo, las plantillas 
de doce consultorios médicos dentro del deno
minado «Plan Madrid» para reforzar la asistencia 
sanitaria de la provincia, dos de los cuales se
rán para Alcalá de Henares. 
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das, están como ya sabíamos, muy condicio
nadas por: 

una legislación sobre haciendas locales 
de carácter centralista; 

sometimientos al control y tutela de la 
Administración Central en casi todos 
íos aspectos, desde la reforma de una 
ordenanza fiscal a la aprobación de 
nuestros presupuestos; 

una escasa incidencia de la imposición 
municipal autónoma; 

una reversión insuficiente al Ayunta
miento de los impuestos del Estado, ge
nerados en nuestra ciudad; 

el agravante de múltiples exenciones y 
bonificaciones fiscales establecidas 
desde el Poder Central; 

la gran incidencia de las tasas y contri
buciones por servicios. 

Esto se sabía. Era (es) el marco heredado. 
Por eso, no podemos dejar de luchar por una 
urgentísima reforma de las Haciendas Loca
les. 

Pero, hasta entonces, tenemos que actuar 
con lo que hay. Y, lo que hay es una situa
ción de hecho que hemos heredado, un año 
de transición y la búsqueda de reformas a 
nuestro alcance para preparar un plan presu
puestario para el período 1980-83. En este 
número hablaremos de la situación encontra
da y dejaremos los otros temas para los pró
ximos boletines. 

Personal, pasivos y gastos asimilables 
Material y diversos gastos fijos . . . .. . 
Gastos financieros . .. . .. .. . .. . .. . .. . 

Total gastos obligatorios ........ . 
Resto gastos 

TOTAL ............... . .. 

LA SITUACION HEREDADA 

1. Presupuesto Ordinario 
En el cuadro se publica un detalle de los da

tos de la liquidación del Presupuesto Ordina
rio de 1978, en cuanto a los aspectos más 
importantes y en la forma más clara posible. 

El resumen nos dice que ha habido un su
perávit, ya que existen en caja 91.697 pese
tas (diferencia netre todo lo recaudado, y lo 
pagado en el año) y, además, unas resultas 
positivas de 52.992.354 pesetas (diferencia 
entre lo que queda por cobrar y lo que queda 
por pagar). Este superávit es cierto. Pero tam
bién es cierto que lo que hay que pagar es 
ineludible y que no todo lo que queda por 
cobrar se hará realmente efectivo. El análisis 
pormenorizado del cuadro 1 nos llevaría a 
esta conclusión. Basta comprobar que la di
ferencia entre recaudado y pagado (colum
na 6) por créditos y obligaciones del año 77 
da un resultado negativo de 40.000.000 pese
tas, es decir se ha pagado mucho más de lo 
que se ha cobrado. 

En cualquier caso este supuesto superávit, 
que además impidió que este Ayuntamiento 
pudiera acogerse a la liquidación de deudas, 
ya ha sido utilizado y comprometido, es decir, 
gastado por la anterior Corporación, una par
te al incrementar los gastos del presupuesto 
prorrogado para el primer trimestre de 1979, 
y 22.000.000 para habiiltar o reconocer unas 
deudas de variada índole, algunas de las cua
les se remontan al año 1971. 

Quizás sí merece la pena detenerse a ana
lizar la estructura de gastos e ingresos del 
presupuesto liquidado a 31/12/78. 

El desglose de las obligaciones reconoci
das por el presupuesto de 1978 nos da lo si
guiente: 

Importe en 
millones 

258,7 
164,8 
54,5 

478,0 
40,5 

518,5 

% sobre total -
obligaciones 
reconocidas 

49,9 
31,8 
10,5 
92,2 

7,8 
100,0 

Creo que el cuadro es suficientemente explicativo, del poco margen que queda para 
acometer obras o inversiones nuevas. 

El desglose de los ingresos es casi en la misma fecha: 

Impuestos directos . d' t . ....... . ...... .. ... . 
1n 1rec os .. . .. . ......... .. . 

Tasas y otros ingresos ........... . .. . 
Subvenciones y participación en ingresos 

estatales ........... . ..... . . .. 

Otros ingresos 
TOTAL .... .... . 

2. Presupuestos Extraordinarios 
.Para realiz~r diversas obras, los Ayunta

mientos anteriores han acudido a créditos ex
traordinarios del Banco de Crédito Local. 

Desde el primero, destinado a alcantarilla
do , 1953, hasta el último, de 1978, hacen un 
total de dinero prestado al Ayuntamiento de 
481,3 millones de pesetas, según el siguien
te detalle: 

Destino 

Alcantarillado ... .. . 
Mercado ..... . 
Aguas 1.ª fase .. . .. . 
Aguas 2." fase .... . . 
Depuradora .. . .. . .. . 
Plaza de Cervantes .. ...... . 
Colector sur ... ......... . . . 
Ampliación Ciudad Deportiva. 
Liquidación Deudas anteriores. 
Ciudad Deportiva . .. .. . . .. 

TOTAL ................. . 

Importe 
pesetas 

2.000.000 
4.250.000 

40.000.000 
41.833.000 
23.577.837 
41.000.000 
20.000.000 
26.892.039 

. 74.079.516 
207.685.93ó 

481.319.202 

Importe en 
millones 

103,3 
37,4 

189,9 

201,5 
530,1 

42 
573,1 

% sobre total 
obligaciones 
reconocidas 

18,0 
6,5 

32,8 

35,2 
92,5 
7,5 

100,0 

Los gastos financieros de estos préstamos 
tienen que atenderse con el presupuesto or
dinario. Hemos visto que en 1978 han ascen
dido a un importe de 54,5 millones de pese
tas. En 1979 hay que destinar casi 55 millo
nes a este fin; es decir, a pagar intereses, 
comisiones Y anaortización de estas deudas 
extraordinarias. 

La amortización de estas deudas es lenta 
y no se liberará el Ayuntamiento de ellas 
hasta el año 2000. Basta comprobar que al 31 
de diciembre de 1978 sólo se habían amor
tizado 36,7 millones de pesetas, quedando 
pendientes de pagar 444,6 millones. 

Es imprescindible, por lo tanto, incremen
tar los ingresos del presupuesto ordinario 
con el fin de que la reserva destinada a hacer 
frente estas obligaciones no suponga un por
centaje tan importante del total del presu
puesto. Sucesivamente completaremos infor
mación sobre estos temas. 

Heliodoro Ceballos Merino, 
presidente de la Comisión de Hacienda 

ENSEÑANZA 

(Viene de la primera pág.) 

mentar, brevemente, la herencia que nos han 
dejado y, al mismo tiempo, señalar que esta 
pesada herencia puede ser transformada, si sa
bemos unir a los niños y a los jóvenes a nues
tro trabajo por una sociedad más humana, más 
igualitaria. 

En el 76 los demócratas y progresistas de Al
calá encabezamos una masiva manifestación 
pidiendo más y mejores escuelas. Un concejal 
del anterior Ayuntamiento reaccionó hablando 
en este mismo boletín de supuestos «Contuber
nios». Por desgracia teníamos razón los que pe
díamos más escuelas. y decíamos que ya era 
tarde para remediar la falta de planificación 
escolar. A pesar de las construcciones de los 
años 77, 78 y 79 la realidad sigue siendo mala. 
Ahí van los datos: 

- sóilo el 57 por 100 de los 25.926 que asis
tirán el próximo curso a E .G.B. tendrán escuela 
gratuita. En preescolar la gratuidad llega al 34 
por 100; 

- el nuevo instituto va a dejar sin plaza 
del orden de 300 alumnos por falta de capa
cidad; 

- unos 1.000 alumnos matriculados en los 
centros Juncal, E. Fernando y S. Diego de Alca
lá sufren calores, inundaciones, etc., por el mal 
estado de los colegios; 

- al curso 80-81 puede ser dramático por di
versas causas. 

Los comunistas y scoialistas que formamos 
la mayoría del gobierno del Ayuntamiento no 
vamos a asustarnos por la situación que nos 
han dejado y estamos trabajando fuertemente, 
con la colaboración de todo el pueblo para 
transformar esta realidad. 

El motor de estos cambios va a ser la infan
cia y la juventud. Son los niños quienes sufren 
las consecuencias de la mala escolarización. Ei 
Ayuntamiento va a propiciar que sean los jó
venes y los niños quienes, ayudados por educa
dores y padres, vayan transformando la es
cuela. 

Sabemos que es una tarea difícil, pero éstas 
son las líneas que orientarán nuestra acción: 

- apoyaremos las reivindicaciones de los 
maestros, especialmente las relacionadas con 
que baje el número de alumnos por aula. Un 
alto número de alumnos por maestro lleva con
sigo la utilización de métodos autoritarios; 

- abriremos un debate entre los niños en 
torno a la enseñanza, tratándoles de igual a 
igual y aceptando sus sugerencias para cambiar 
la escuela y la vida; 

- apoyaremos nuestra acción, uniendo a los 
maestros a ella, en la imaginación de los niños 
para superar la división «mundo de la escuela» 
«mundo de la calle». 

Creemos que la escuela sólo será escuela 
cuando abJPa sus puertas a la vida y olvidando 
un poco las notas, los cursos, los niveles y otras 
barreras de la comunicación se convierta en 
una escuela de vida. Nuestros hijos, hijos de la 
clase trabajadora, han de aprender lo que es 
la vida del t rabajo, la vida del barrio, la vida 
comunitaria. Hemos de ser capaces de integrnr
les en una sociedad progresiva que estamos 
construyendo con ellos, y para ellos. 

Este trabajo por renovar la escuela no va 
a ser algo fuera del contexto de la realidad. En 
los escasos meses que llevamos hemos dado ya 

-



ENSEÑANZA 
muestras de por dónde caminamos. Nos hemos 
reunido con maestros, con padres, con algunos 
alumnos. Vamos a continuar. Habrá que supe
rar algunas incompresiones y cierto anquilosa-

miento de la imaginación pedagógica que la 
dictadura había introducido entre nosotros. 
Pero como dice un viejo refrán de mi tierra 
«Zamora no se ganó en una hora». Tenemos 

cuatro años y 30.000 nmos alcalaínos, de pa
dres extremeños, andaluces o de Alcalá para 
cambiar la escuela y la historia. 

VICTORIANO FERNANDEZ FERNANDEZ 
Presidente de la Comisión de Enseñanza. 

Colegio Miguel de Cervantes: uno de los más antiguos de nuestra ciudad. Este es uno de los últimos Colegios que ha de entrar 
en funcionamiento el próximo curso: está situado en 
el Polígono Puerta de Madrid y ha recibido el nombre 
de un ilustre alcalaíno: Manuel Azaña. 

CENSO ESCOLAR CURSO 1979/80 

Preescolar 1.º 2.º 3.º 4.º 5.º 6.º 7.º 8.º TOTAL 

DISTRITO 1 
ESTATAL ... 
PRIVADA 

Alum. Aul. Alum. Aul. Alum. Aul. Alum. Aul. Alum. Aul. Alum. Aul. Alum. Aul. Alum. Aul. Alum. Aul. Alum. Aul. 

TOTAL ... 

DISTRITO 11 
ESTATAL 
PRIVADA 

590 17 
488 12 

1.078 29 

245 7 
485 12 

497 16 
199 5 

696 21 

869 24 
160 4 

116 10 214 7 
188 5 185 6 

504 15 399 13 

879 25 1.045 29 
160 4 120 3 

199 7 210 7 206 7 
181 1 181 5 185 5 

380 12 391 12 391 12 

641 18 714 19 655 18 
160 4 160 4 120 3 

159 5 157 5 
184 5 201 5 

343 10 358 10 

572 16 428 12 
120 3 120 3 

2.548 88 
1.992 53 

4.540 144 

6.048 168 
1.605 40 

TOTAL 

DISTRITO 111 
ESTATAL 
PRIVADA 

730 19 1 .029 28 1 .039 29 1.165 32 801 22 874 23 775 21 692 19 548 15 7.653 208 

TOTAL 

DISTRITO IV 
ESTATAL 
PRIVADA 

TOTAL 

DISTRITO V 
ESTATAL 
PRIVADA 

TOTAL 

DISTRITO VI 
ESTATAL 
PRIVADA 

TOTAL 

105 3 
474 12 

579 15 

282 8 
491 12 

773 20 

245 7 
910 21 

1.155 28 

140 
208 

348 

4 
5 

9 

106 
244 

350 

3 
6 

9 

322 9 
264 7 

586 16 

280 8 
468 11 

748 19 

172 
168 

340 

5 
4 

9 

142 4 
145 6 

387 10 

370 10 
255 6 

625 16 

288 8 
384 9 

672 17 

178 
174 

352 

5 
4 

9 

137 4 
243 6 

380 10 

353 10 
255 6 

608 16 

285 8 
375 9 

660 17 

191 
155 

346 

5 
4 

9 

104 
246 

350 

3 
6 

9 

328 9 
295 7 

623 16 

300 8 
388 10 

688 18 

199 
138 

337 

5 
4 

9 

TOTAL GENERAL 

106 
240 

346 

3 
6 

9 

287 8 
294 7 

581 15 

285 8 
384 10 

669 18 

203 
157 

360 

5 
4 

9 

100 
246 

346 

3 
6 

9 

283 8 
305 6 

588 14 

284 8 
378 9 

662 17 

226 6 
169 4 

395 10 

70 
244 

314 

2 
6 

8 

280 7 
253 6 

533 13 

291 8 
376 9 

667 17 

175 
180 

355 

5 
4 

9 

70 
277 

377 

2 
7 

9 

257 7 
209 5 

466 12 

198 6 
348 8 

546 14 

153 
161 

314 

4 
4 

8 

940 27 
2.459 61 

3.429 88 

2.762 76 
2.621 63 

5.383 139 

2.456 69 
4.011 96 

6.467 165 

1.637 44 
1.510 37 

3.147 81 

ESTATAL 
PRIVADA 

1.607 46 2.246 65 2.173 62 2.225 63 1.771 50 1.805 50 1.754 49 1.547 43 1.263 36 16.391 472 
14.198 350 3.056 74 1.503 37 1.406 34 1 .333 34 1 .408 36 1.416 36 1.403 33 1.357 33 1.316 32 

TOTAL 4.663 120 3.749 102 3.579 96 3.558 97 3.179 86 3.221 86 3.157 82 2.904 76 2.579 68 30.589 822 

==============AGUA============== 
(Viene de la primera pág.) 

saneamientos, servicios, etc., etc.; precisa
mente por ello intentamos quemar etapas pa
ra dar mayor celeridad a las soluciones. Pero 
que nadie olvide que obras de esta enverga
dura, como el desdoblamiento y la presa de 
Beleña, no se construyen en un abrir y cerrar 
de ojos. No sólo hay que superar los mil trá
mites burocráticos y administrativos, sino 
que existen los límites físicos: la ejecución 
de las obras lleva su tiempo. Y que nadie 
olvide tampoco la imprevisión con que ante
riormente se han llevado estos asuntos. A no-
sotros nos parece una cuestión determinante 
de cara al futuro, el cual se presenta así: 

Inmediatamente, como remedio muy parcial 

y aleatorio, se harán algunos sondeos cerca 
de los depósitos, en la carretera de Meco. 

Hasta dentro de dos años no se terminará 
el desdoblamiento de Yunquera, que nos apor
tará un caudal de 250 litros/segundo, que 
unidos a los 300 de la vieja conducción suma
rán 550 litros/segundo. 

Un año más tarde, cuando esté construida 
la presa de Beleña y un nuevo desdoblamien
to desde ésta a Yunquera, recibiremos 1.100 
litros/ segundo, 800 por la nueva y 300 por 
la antigua. 

Desde mucho antes, habrá entrada en fun
cionamiento la Depuradora, que nos suminis
trará un agua de alta calidad y sin olor ni sa
bor a cloro. 

Entretanto, deberá intentarse la traída de 
aguas del Canal de Isabel 11. 

Sin embargo, queremos hacer notar que, si 
bien estos 1.100 litros/segundo parecen más 
que suficientes para una población superior 
a la actual, todo depende del grado de creci
miento que se imprima a Alcalá de Henares, 
dato que habrá de tenerse muy en cuenta pa
ra no caer de nuevo en la anarquía e impro
visación a que estábamos acostumbrados. 

Por último, desearíamos rogar a los ciuda
danos que cuiden el agua como oro en paño. 
Una correcta y racional utilización del agua, 
puede dar grandes resultados. En Londres, a 
raíz de una campaña de este tipo, se consi
guió disminuir en un 20 por 100 el consumo 
del agua. 

FIDEL VELA Y JOSE LUIS GARCIA 
Comisión de Obras Delegado de Aguas 



(Viene de la primera pág.) 

calá con Madrid y Guadalajara, fundamental
mente. 

Si bien estos dos problemas debemos tratar
los por separado, no podemos olvidar que a la 
hora de aplicar una solución definitiva, tene
mos que buscar la coordinación existente de 
forma que tanto las comunicaciones del inte
rior como las del exterior se complementen, 
hasta conseguir una mayor rapidez, economía 
y comodidad para los ciudadanos de Alcalá. 

El Ayuntamiento de nuestra ciudad ha toma
do decisiones importantes, como es la negativa 
a la construcción de la Autopista de Peaje, por 
considerar que sólo serviría a los intereses de 
los grandes monopolios y que no facilitaba a 
nuestra ciudad un medio de transporte colecti
vo y barato. Una decisión que se tomó junto a 
ésta fue la creación de una Comisión del Ayun
tamiento que se pusiese en contacto con el res
to de los municipios para buscar de forma 
mancomunada soluciones al problema del 
transporte en el corredor Madrid-Guadalajara, 
así como en el conjunto de la comarca; esta 

/ 

comisión no está en marcha todavía y es nece
sario que dé comienzo sus trabajos de una for
ma continuada a primeros de septiembre, man
teniendo una reunión con el resto de los muni
cipios, así como con la Diputación para poner 
en marcha una serie de medidas que garanti
cen a medio plazo la solución a distintos pro
blemas. 

Uno de los problemas por el cual hemos ve
nido luchando los vecinos de Alcalá desde hace 
varios años es conseguir la desviación de la N-11 
a su paso por el centro de la ciudad. Esto es 
algo que está muy avanzado y que en estos mo
mentos sólo existe un problema: la negativa 
por parte del C.I.R. de Alcalá a que la nueva 
carretera pase por un terreno de su propiedad; 
ante esto considero que se deben mantener ne
gociaciones entre el C.I.R. y el Ayuntamiento 
para buscar una solución por la vía del enten
dimiento; si esto no se consigue estamos en la 
obligación de hacer un llamamiento a la movili
zación de los vecinos con el Ayuntamiento a la 
cabeza para conseguir una de las reivindicacio
nes más sentidas por todos los vecinos y q_ue 
tantas vidas ha costado. 

Los problemas a solucionar, así como los pla
nes a estudiar para dar soluciones a medio pla
zo serían: 
- Reestructuración del servicio de autobuses 

urbanos de Alcalá, de forma que se consiga 
la comunicación entre los distintos barrios 
y de cada uno de éstos con los puntos más 
importantes de la ciudad. (Está en estudio 
en la actualidad.) 

- Creación de un ferrocarril suburbano, con la 
creación de doble vía en la actual línea 
Madrid-Guadalajara. 

- Ampliación y modernización de la estación 
de ferrocarril, construyendo un amplio apar
camiento junto a la estación que permitiese 
poder dejar el coche, moto o bicicleta para 
coger el tren. 

- Incremento de la frecuencia de los trenes y 
prolongación de las horas de servicio. 

- Mejora del servicio de los autobuses Madrid
Alcalá, reestructurando su itinerario por la 
zona urbana de Alcalá de forma que cogiese 
a los vecinos de distintos barrios. (Está en 
estudio en la actualidad.) 

- Construcción de aparcamientos disuasorios 
junto a las paradas de la Continental, así 
como en las estaciones de ferrocarril en la 
línea Madrid-Alcalá para evitar el intenso 
tráfico por la N-II. 

- Potenciar en Alcalá la construcción de equi
pamentos sociales, especialmentes la cons
trucción de la Residencia Sanitaria, para evi
tar los traslados a Madrid. (Está en estudio 
en la actualidad.) 

- Creación de un billete combinado entre los 
distintos servicios con una considerable re
ducción del precio del mismo. 

Estas serían las soluciones más importantes, 
para las cuales es necesario no sólo la gestión 
del Ayuntamiento y más en concreto de la co
misión de transportes, sino la participación de 
todos los vecinos, y fundamentalmente de sus 
organizaciones vecinales y sindicales a través 
de las juntas de distrito, potenciando asambleas 
informativas periódicamente y consiguiendo 
una unidad cada día mayor entre las distintas 
fuerzas de la izquierda dentro del Ayuntamiento 
y el conjunto de los vecinos para exigir solu
ciones a los organismos de la administración 
central, que en buena medida tratan de ahogar 
la gestión de los Ayuntamientos dirigidos por la 
izquierda. 

Juan Arriola 
Presidente de la Comisión de Transportes 

EL PROBLEMA SANITARIO DE NUESTRA CIUDAD 

(Viene de la primera pág .) 

no es muy amplio, y la problemática sanitaria 
de nuestra ciudad es de una envergadura que 
sería imposible resumirla en un artículo, y, re
petimos, aunque sea breve lo haremos a sa
biendas que tampoco va a resultar todo lo 
halagüeña que desearíamos. 

Las deficiencias en materia sanitaria en Al
calá son enormes, existiendo este lastre de 
épocas anteriores a nuestro acceso a las ta
reas municipales. En primer lugar citaremos, 
como de carácter prioritario, los Servicios Es
peciales de Urgencia que con machacona te
nacidad se ha venido exigiendo por parte de 
todos los estamentos de la ciudad. 

C;eíamos de buena fe que este espinoso 
asunto estaba resuelto, pero solamente se ha 
visto satisfecho nuestro deseo en tm 50 por 
1 OO. Se ha concedido a Alcalá para dichos 
Servicios un cupo de ocho médicos y cuatro 
A.T.S., pero las ambulancias precisas para cu
brir íntegramente los mismos, es decir, debi
damente equipadas con personal y material 
suficiente han quedado en el rincón del olvi
do. Después de numerosas gestiones en ese 
sentido, no hemos podido conseguir más que 
lo apuntado, pero seguiremos con nuestro em
peño que es de todos y agotaremos nuestros 
recursos por vía oficial hasta conseguirlos y 

apelaremos si es preciso a la colaboración 
y a la presión popular consciente pero enér
gica para lograrlo. 

Con la Residencia Sanitaria ocurre una co
sa parecida, pues después de tener resuelto 
la cesión de los terrenos para su ubicación 
ahora nos salen con una comunicación en la 
que se nos dice que están esperando dicha 
cesión. No sabemos si esto huele a tomadura 
de pelo o a la inoperancia manifiesta por par
te de algún funcionario u organismo de la Ad
ministración. 

Otro tema no menos espinoso, el de la 
depuradora. Esta corporación Municipal se 
encontró con un hecho consumado (hay tan
tos hechos consumados) y es que la cons
trucción de estación depuradora es deficiente 
y buena prueba de ello es una fisura exis
tente en uno de los depósitos, que al quedar 
empapada la tierra que rodea el depósito con 
las aguas residuales que afluyen hacia afuera 
por dicha fisura descomponen estas tierras 
y pensamos (aún en contra de algunos «tecni
cismos) que esa es la causa principal de los 
citados olores. Hay que tener en cuenta que 
aunque haya otros factores determinantes de 
los mismos (era de secados, etc.) y que estos 
factores se elimene seguirían produciéndose 
esos olores derivados de la fisura y esa grie-

ta que, a nuestro juicio, es por dentro del de
pósito por donde hay que taparla, no por fuera 
y para poder hacer esto hay que vaciar el de
pósito y proceder a su reparación mediante 
revestimiento o revoco, inyecciones, etc. 

No hay que olvidar que hace solamente 
días se ha hecho cargo el Municipio de dicha 
estación y que la entidad constructora hizo 
crisis. Cuando se dan una serie de circuns
tancias como las que se dan aquí, se produ
cen una porción de perjuicios y molestías pa
ra todos menos para los responsables y ver
daderos causantes de estos trastornos. 

Hemos de ser conscientes y la Comisión 
de Sanidad lo es de que hay que poseer un 
alto sentido de la solidaridad y del humanis
mo, y que la solución no es cerrar por «derri
bo» la estación depuradora y, por consiguien
te, que se viertan las aguas residuales al río 
Henares, porque las personas o entidades si
tuadas aguas abajo de nuestra ciudad ten
drían que soportar esas molestías, y de lo 
que trata la Comisión es de que la depurado-

. ra funcione correctamente cofa debe y tiene 
que funcionar y no perjudique ni a propios ni 
a extraños, lo mismo que nosotros nos sen
timos molestos por las aguas residuales tan
to de las poblaciones como de las industrias -



situadas aguas arriba de nuestra ciudad. De
bemos gestionar y lo estamos haciendo, ya 
que todos los de aguas arriba como los de 
aguas abajo colaboremos con sinceridad y 
nos mentalizemos que estos graves proble
mas no los hemos creado nosotros, pero que 
están ahí presentes y que nos son comunes 
a todos los habitantes de la ribera del Hena
res. Hemos de ser nosotros los que tenemos 
resolverlos, y vamos a hacerlo con sentido 
común, en una estrecha colaboración. Son 
problemas heredados, nos hemos encontrado 
con ellos y no vamos a eludirlos, sino que 
asumimos la ingente tarea de resolverlos con 
el entusiasmo y esfuerzo de todos. 

ses largos en que dicho serv1c10 ha estado 
totalmente desatendido, pero ya se está reali
zando de una manera permanente. 

nos aquejan y su solución, preo esto no se 
acelera ni se abrevia con venir al Ayuntamien
to con unos modales faltos de las más ele
mentales reglas de civismo que en algunos 
excepcionales casos llega hasta el insulto y 
la ofensa personal, sino que hay que venir con 
razonamientos y exposiciones serias, cualida
des éstas de las que carecen los «impacien
tes» y los «demagogos». 

Otro de los «hechos consumados» es o ha 
sido la campaña de desratización, la cual ya 
llevamos algunas semanas realizándose por el 
servicio competente. 

Sabemos también la penuria de ambulato
rios que existe en algunas barriadas y nos 
estamos moviendo en todos los sentidos para 
poder dotar a todos los barrios de estos servi
cios sanitarios, pero ha de comprender la ma
sa ciudadana que estas cosas no se pueden 
resolver con la celeridad que nosotros desea
mos. Cncretamente tenemos concedido la ubi
cación o instalación de un ambulatorio y an
damos gestionando un local de una capacidad 
de setecientos metros cuadrados para, a ser 
posible, situarlo en el barrio que más dis
tante se encuentre de los ambulatorios actua
les y caso de encontrar dicho local que el 
Instituto Nacional de Previsión lo adquiera en 
propiedad o alquiler y no sabemos hasta dón
de puede y quiere llegar este organismo. 

Un aspecto que demuestra que hay cierta 
indiferencia ciudadana es el siguiente: Por 
cualquier parte de la periferia que vayamos 
hay vertederos d ebasura que podemos cali
ficar de «piratas", pues todavía no ha habido 
nadie que haya venido al Municipio a decir 
que tal vehículo con tal matrícula ha vertido 
basura en tal o cual sitio y creemos que más 
de uno lo han visto. 

En Boletines de Información Municipal su
cesivos, ya que en este no tenemos espacio 
iremos informando e indicando algunas nor
mas o recomendaciones de convivencia ciuda
dana, las cuales de ser observadas por todos 
contribuirán en gran medida a mejorar el es
tado sanitario de nuestra ciudad. 

Desde noviembre pasado no se había efec
tuado ninguna campaña de desratización. Ha
bía finalizado el contrato con la entidad que 
lo realizaba y entre la demora en convocar 
nuevo concurso, el cambio de Corporación, el 
«rodaje» de la actual y los plazos de adjudica
ción de lo servicios se han pasado seis me-

Ahora bien, aparte de esta labor que esta
mos realizando y de la cual muchos alcalaínos 
son sabedores, necesitamos el apoyo de to
dos. Pero un apoyo y colaboración sinceros y 
con responsabilidad y admitimos el plantea
miento y la exigencia de los problemas que 

PABLO GONZALEZ 
Presidente de la Comisión de Sanidad 

JI EN LA 
(En esta sección aparecerán siempre artículos o re· 

portajes relacionados con la vida cotidiana de nuestra 
ciudad. La inauguramos con un reportaje sobre las 
Fiestas del Distrito Reyes Católicos-Rinconada, organi· 
zada por su Asociación de Vecinos, como ya viene 
siendo habitual en los barrios.) 

Masiva asistencia y éxito po
pular son términos sin exagera
ción, en este caso, que definen el 
clima en el que se han desarro
llado las Fiestas del Distrito 11. 
Con un ambicioso programa que 
pudo llevarse a cabo a pesar de 
los innumerables problemas, en
tre ellos -¡cómo no!- la lluvia. 

Esto no pretende ser un riguro
so análisis de lo que deben o no 
deben ser unas fiestas de barrio, 
sino un resumen de lo que "ª vis
ta de pájaro», a vuelapluma, se 

ha podido recoger entre lo visto 
y oído, a lo largo de tres mara
thonianos días de fiestas. Ya el 
jueves, 28 de junio, cuando todos 
andaban de acá para allá colocan
do mostradores, bebidas, cables , 
bombillas, etc ., los curiosos co
mentaban: «Estos son los mis
mos de año «pasao»; sí, hombre, 
los de la otra calle ... " «Ya, esos 
que siempre están con lo de los 
colegios y la depuradora ... " 

Y los críos revoloteando alre
dedor del «jaleo» con esas alas 
que nacen de la ilusión de ver 
algo nuevo, algo que rompe la mo
notonía del barrio. 

Primero fue la Charanga Mira
sol y el grupo Malasaña. Su es
truendo multicolor sorprendió a 
los vecinos que no están acos
tumbrados a ver estas cosas an
tes de agosto. Los críos fueron 
los primeros en incorporarse al 
pasacalles (de ellos es la auda
cia); después fueron los balcones 

abiertos y las terrazas llenas, de 
forma que el desfile fue acompa
ñado por todo el barrio desde las 
aceras y ventanas. 

Después, fue leído el pregón. 
Hasta los apáticos que «pasan» 
de mítines y otros rollos, disfru
taron y aplaudieron. Aquello era 
alegría para todos. La explanada 
que hay unto al vivero fue el lu
gar elegido para situar las case
tas y el tablado. El sábado y el 

CALLE'' 

domingo fueron los días más 
atrayentes. Allí estaba todo el ba
rrio, entre humo de chorizos y 
churros y sorbos de limonada, 
opinando sobre todo lo divino y 
lo humano. Por cierto, que hablan
do de churros, hubo quien (dis
gustado porque les soplaron cua
renta duros por unos churretes 
con chocolate) reclamó a los or
ganizadores que no tenían «arte 
ni parte» en el negocio. 

El sábado 30, por la noche ac
tuó Pablo Guerrero , un hombre 
que representa en gran medida 
la canción extremeña. Pronto se 
hizo con el público porque él lle
va sobre su espalda y su voz el 
dolor compartido, el sentir solida
rio de tanto nuevo alcalaíno que 
también ha tenido que dejar si.J 
tierra -quizá Extremadura-. Al 
final , se despidió entre amigos 
que le pidieron varias canciones 
«extra» . A uno de ellos, boxea
dor retirado, le dedicó una de las 
más conocidas: «Pepe Rodrí
guez,, que emocionaron a este 
vecino, grande de cuerpo y cora
zón. 

Y el domingo otra gran actua
ción: José Meneses. Los andalu
ces de Alcalá, muchos, por cier
to, estaban allí para vivir el arte 
de su tierra. 

Comenzó Meneses, con esa 
voz desgarrada, entonando unos 
«tangos» de Cádiz y terminó a la 
media hora entre aplausos y vo
ces que le pedían más cantes . 
Los «fandangos» fueron los más 
aplaudidos; ya se sabe, a la gen
te le gusta el «arrebato»; pero 
los entendidos dicen que lo me
jor fueron unas «peteneras,, que 
sobrecogieron al más pintado. 

Otras actuaciones que gusta
ron mucho fueron Los Maya (ve
cinos del barrio), que cantaron la 
discriminación de su pueblo -el 
gitano-, y el conjunto Evolu
ción. 

Y como se pensó en todo, tam
bién los deportistas tuvieron oca
sión de practicar su saludable 
costumbre: Cross popular, Parti
do de Fútbol y una Carrera Ciclis
ta fueron los actos organizados 
que gozaron de gran asistencia. 

El domingo, al filo de la ma
drugada, con mucho sueño en los 
ojos y cansancio en las piernas, 
los vecinos del barrio regresaron 
a sus casas con una gota de nos
talgia. 

Los organizadores, acarreando 
trastos, recogían todo y pensa
ban en que las del próximo año, 
serán mejores. e 



LA PRENSA EN 
ALCA LA 

Por Vicente A. SERRANO 

Abrimos con este número una nueva sección fija, que con el título de «Plaza 
de Cervantes» -todavía «mentidero» de la ciudad-, pretendemos que recoja 
colaboraciones de firmas más o menos conocidas de Alcalá de Henares. Publi· 
camos hoy un artículo de V. A. Serrano Cordón. Definir con pocas palabras 
a Vicente Alberto Serrano no es fácil, pero afortunadamente es una de las plu
mas más conocidas de nuestra ciudad. Escritor, diseñador, corresponsable de 
aquella brechtiana aventura que fue «Henares 2000» hasta que llegó el Apoca
lipsis, nos trae a este número una «punzante» meditación personal sobre la 
prensa en Alcalá. Detrás de él vendrán otros. 

LLEVA un año Azaña instalado de
fi nitivamente en Madrid, ocupa

do en doctorarse por la Universidad 
Central, cuando sus amigos de Alcalá, 
teniendo como portavoz a Pepe Vicario, 
le escriben para invitarle a embarcarse 
en una nueva aventura periodística. El 
18 de febrero de 1899 Azaña le contesta 
a Vicario: 

«Pero .. ., en fin, demos al olvido es
tos recuerdos y hablemos de Alcalá, 
de Alcalá que se regenera como toda 
España. Ya teneis grandes bailes; los 
periódicos se ocupan de vosotros todos 
los días, habeis derrochado papelitos 
y vais a publicar un periódico ¡friolera! 

... Y sobre todo hablame del periódico, 
del sueño dorado de antaño, cuentame 
los prolegómenos de su publicación y 
cuéntame .. . como suscriptor. 

Yo, si te he de ser franco, desconfío 
del buen éxito de la tentativa, aunque 
sé que contais con grandes elementos 
y sobre todo con alguna formalidad; 
bien sabes que me alegra infinito que 
prosperase y fuese diario y con rota
tiva'S' y un palacio como Blanco y Negro. 

Transparentan estos párrafos ante to
do la desilusión de un intelectual, de 
una alcalaíno que había luchado en sus 
primeros años por sacar a su pueblo 
de la modorra cultural en la que estaba 
sumergido, entre soñolencias de aquel 
pasado glorioso que perdido estaba ya 

desde hacía tiempo. Aparte de haber co
laborado en muchas publicaciones loca
les, Azaña había llegado a fundar, en 
colaboración con el albañil socialista 
Fernández Quer, un semanario que des
de su título, •La Avispa•, trató de picar 
las conciencias alcalaínas para desper
tarlas a la esperanza de futuro, sin em
bargo, pronto lograron las fuerzas reac
cionarias del momento cortale el agui
jón a aquella •avispa• que sucumbió en
tre vuelos rasantes de desánimo, de im
potencia; dejando a su creador tales 
cantidades de pesimismo que no me 
extraña que ·friolera• le entrara cada 
vez que le hablaban de la creación de un 
nuevo periódico. 

Si detenidamente se estudia la histo
ria de Alcalá en el último siglo, se verá 
cómo es continua la obsesión por crear 
órganos de información y opinión en 
esta ciudad, y cómo van sucumbiendo 
uno tras otro sin que apenas una me
dia docena logren dejar estela de his
toricidad a través de haber observado 
cierta continuidad, infraestructura o se
ri.edad . En el período de tiempo de un 
siglo se llegan a contabilizar alrededor 
de unos cincuenta y tantos títulos dife
r~ntes, y es curioso observar cómo, por 
eiemplo, en una guía de 1908 se citan 
las tres publicaciones que aparecen asi
duamente durante ese año: ·El Amigo 
del Pueblo•, ·El Eco Complutense• y 
·El Heraldo de Alcalá•. 

La última etapa de la historia alcalaí
na, la que va desde 1939 hasta nues
tros días, la que ha terminado conocien
do un impresionante desarrollo indus
trial y demográfico, ... y otras muchas 
cosas, ha conocido también cuatro ten
tativas de prensa periódica, sus nom
bres: ·Alcalá•, •Nuevo Alcalá•, ·Puer
ta de Madrid· y ·Henares 2000• resu
men toda una serie de intentos inicia
dos con buena fe que luego terminaban 
degenerando en manipulaciones de todo 
tipo: pueblerinas, caciquiles, ideológi
cas, económicas, etcétera. 

El «Alcalá», por ejemplo, pretendió 
ser, con más ambición que ningún otro, 
el gran semanario alcalaíno. Nació con 
una sólida y formada infraestructura, 
con seriedad y preocupación a la hora 
de configurar cada número; y a la hora 
de servir como órgano de expresión e 
información para Alcalá; logró ser lo 
que después no ha logrado ser ningún 
otro: •Castizo y alcalaíno•, arraigado a 
su ciudad e informándola de sus pro
blemas e inquietudes. La ideología era 
de suponer, estábamos en la década de 
los cuarenta y los cincuenta y no era 
tiempo de hacer •pinitos•. 

El «Nuevo Alcalá» intentó ocupar el 
vacío que dejó el ·Alcalá•, hasta en su 
cabecera había similitudes; eran casi 
los mismos colaboradores, pero intuyo 
que las condiciones, sobre todo econó
micas, y las ilusiones ya no eran las 
mismas. Tuvo una lenta agonía, conver
tipo de esa especie de •hoja parroquial• 
que allá a mediados de la década de los 
sesenta aparecía aburrida y apática en 
los buzones de los suscriptores. 

En un año tan significativo, sobre to
do para mi generación, como fue 1968, 
nacía «Puerta de Madrid», el semanario 
que algunos esperanzados creíamos iba 
a aglutinar a un Alcalá que estaba cre
ciendo sin control ni medida. Creíamos 
sería la base informativa que intentara 
inferirle señas de identidad a toda una 
masa de extremeños, andaluces, nuevos 
alcalaínos a los que desde ya se les 
estaba creando nefasta conciencia de 
habitantes de ciudad-dormitorio. El •Puer
ta de Madrid•, sin embargo, no tardó 
en abatirse en una apatía superada cada 
semana para salir a la calle con desga
na, convertido tan sólo en un soporte 
publicitario adobado con los pinitos li
terarios de algunos de nosotros que sólo 
sirvieron para satisfacer nuestro •ego•, 
pero que por supuesto ninguna inciden
cia tenían para una población que se 
iba acercando a los cien mil habitantes 
y que seguía desinformada. 

En cuanto al fugaz «Henares 2000», 
más que un semanario independiente, 

fue una pesadilla dependiente, depen
diente de los intereses de ocho accio
nistas que se movían en un espectro 
político donde las posturas de UCD eran 
las más revolucionarias. Desde la direc
ción intentamos crear al menos un me
dio honesto y sincero, teniendo siempre 
bien presente la irrealidad del término 
•independiente•. Durante la corta tra
yectoria que estuve encargado de su di· 
rección, surgió tan insólito y kafkiano 
anecdotario que en un momento dado 
no quedó posición más honrosa y rea-
1 ista que tirarse por la borda como ra
tas de barco antes del naufragio total. 
Tener que llevar los editoriales a las 
gráficas a escondidas de los accionis
tas, soportar cómo uno de ellos, el que 
se las daba de más demócrata, prohibía 
la colaboración del Partido Comunista 
en sus páginas; asistir a la postura de 
un conocido •quiosquero• que, alegan
do que en uno de los números hablá
bamos mal de un amigo suyo, lo escon
dió debajo del mostrador, negándose a 
venderlo . 

•Henares 2000• fue la pesadilla de
pend!ente de un sector ucedeo que ya 
desde lejos pretendía asfaltar su camino 
hacia las municipales; el único fallo con
sistió en que contrataron para ello a 
dos personas que •infantilmente• -co
mo los mismos accionistas decían- se
guían dándole significado a la palabra 
•independiente• y por eso les dejaron la 
carretera sin terminar. Al menos para 
lo que sirvió el experimento fue para 
dar el toque de atención sobre la nece
sidad de un órgano de información y 
opinión, de una prensa regional que aglu
tine y comunique a los vecinos de una 
misma comunidad desde una ideología 
abierta al menos a las posturas políticas 
que esos mismos vecinos dejaron clara
mente significadas en las elecciones ge
nerales y posteriormente en las muni
cipales. 

·Puerta de Madrid• podía haber re
cogido ese ejemplo, tratando de dar 
unos mínimos de calidad a sus informa
ciones. Intentando renovarse, ambicio
nando convertirse en un órgano de co
municación local, no en un soporte pu
blicitario condimentado hoy por hoy por 
unas editoriales que transparentan cla
ramente qué intereses representan y a 
qué modelo de sociedad alcalaína aspi
ran. Para qué más explicaciones, tan 
sólo comprender mejor aún a Manuel 
Azaña en sus desilusiones y pesimismos 
ante ese Alcalá •eterno•, anquilosado 
en un pasado cultural que han hereda
do pero no comprendido y mucho me
nos intentado transferir a los tiempos 
que corren y a la situación real. 

Cartas 
a los 
lectores 

AGENDA 
Las cartas a esta secc1on de

berán ir dirigidas a la Delegación 
de Comunicación Ciudadana, Ex
celentísimo Ayuntamiento de Al
calá de Henares. Deberán limitar
se, como máximo, a un folio a 
máquina (a doble espacio y por 
una sola cara); caso de que so
brepasen esta extensión nos ve
remos obligados a publicar un ex
tracto. No mantendremos corres
pondencia sobre las cartas envia
das y procuraremos publicar to
das las recibidas, dentro de las 
limitaciones de espacio que tiene 
la sección, aunque tampoco devol
veremos los originales. 

HORARIOS 
RENFE 

Estación ferrocarril: P.0 Marqués de 
lbarra. Teléf. 888 01 96. 

Servicios diarios a Madrid, con in
tervalos de veinte minutos apro
ximadamente. 

Se.rvicios diarios a Guadalajara, con 
intervalos de unos cuarenta mi
nutos. 

AUTOBUSES 

Continental Auto. - Salida Alcalá: 
Libreros, 36. Teléfono 888 16 22. 
Salida Madrid: Alenza, 20. Telé
fono 233 04 OO. 

Servicios diarios cada cuarto de 
hora. 

Servicios diarios también con Gua
dalajara y Torrejón. 

Auto Res.-Salida Alcalá: Plaza de 
los Santos Niños. 
Alcalá - Pezuela (diario), menos 
festivos. 
Alcalá - Sacedón (diario). 
Alcalá - Torres de la Alameda (dia
rio). menos festivos. 

TELEFONOS 
Bomberos: 889 00 80 y 888 34 41. 

Rente: 888 01 96. 

Taxis : 888 1 O 11 y 889 20 27. 

Cruz Roja: 888 15 02. 

Dispensario Municipal: 888 15 21. 

Ambulatorio (Carmen Calzado): 
888 05 07. 

Ambulatorio (Pase o del Val): 
888 27 29. 

Ayuntamiento, Centralita: 888 33 OO. 

Cámara de Comercio: 889 22 76. 

Comisaría de Policía: 888 07 16 y 
888 07 58. 

Guardia Civil: 888 01 57. 
Urgentes: 234 07 37. 

Hidroeléctrica Española: 888 03 84 
y 889 15 55. 

Policía Armada: 888 02 94. 

Continental Auto: 888 16 22. 

Unión Eléctrica: 889 07 58 - 889 31 56. 

C 1 NE S 
Cine ALCALA 

Sta. Ursula, 5. Tel. 888 00 74. 

Días laborables, pases de 5 a 10 
(programación doble). 

Domingos y festivos, pases de 4 a 
10 (programación única). 

Cierra los jueves. 

Cine BENIDORM 

Beatriz Galindo, 1 (Barrio Rincona· 
na). Tel. 889 32 13. 

Días laborables, pases de 4,30 a 10 
(programación doble). 

Domingos y festivos, pases de 4 
a 10,30 (programación única). 

Cine PAZ 

Plaza Cervantes, 17. Tel. 888 06 33. 

Días laborables, pases desde las 4 
(programación doble). 

Domingos y festivos, pases de 4 
a 10 (programación única). 

Precio: 100 pesetas. 



La principal 
PSOE 

Accediendo a un ruego del equipo 
que confecciona este primer Boletín 
Municipal de información voy a ex
poner mi pura opinión personal so
bre algunos problemas que surgen 
en nuestra ciudad. 

Dejando a un lado los más acu
ciantes, Sanidad, paro, enseñanza, et
cétera, a los que hay que tratar con 
más amplitud, voy a reseñar otros 
que por ser a plazo más corto son 
también de una importancia digna de 
valorar, pues en el enfoque y posible 
solución de los mismos quedará re
flejada la imagen de los munícipes 
que no hace muoho tiempo hemos 
accedido a ocupar los escaños muni
cipales con el fin de defender los in
tereses de los ciudadanos que así nos 
lo ordenaron con sus votos. 

En primer lugar voy a referirme a 
los problemas de tipo administrativo, 
los cuales hay que agilizarlos más y 
no dar lugar a que los ciudadanos se 
impacienten justificadamente además 
por la tardanza en su tramitación. 
Hemos de plantearnos, pues, la for
ma de eliminar trámites burocráti
cos que por causa de una excesiva 
escrupulosidad legalista perjudican a 
los interesados. No pretendo con esto 
que nadie actuemos fuera de la ley, 
pero fo que sí pretendo es que si 
por una interpretación demasiado rí
gida de la ley cometemos una injus
ticia (y en varias ocasiones se come
te) es preferible ser un poco menos 
legalista y · obrar con justicia que no 
es rigor, porque una acción puede ser 
legal pero también puede ser injusta 
y por contrapartida otra puede ser 
justa y sin embargo ser ilegal. 

En este aspecto tienen una misión 
importante que cumplir los funcio
narios y técnicos del Municipio a to
dos los niveles, pues éstos son en 
realidad los principales artífices de 
que la máquina administrativa fun
cione con regularidad y rapidez de
seada. 

Nosotros los concejales somos los 
mandatarios de los habitantes del 
municipio y hemos recibido el encar
go de lo que hay que hacer, pero los 
encargados de cómo hay que hacerlo 
son los funcionarios y técnicos, pues 
para eso son profesionales, y lo tienen 
que hacer con la máxima honestidad 
profesional y a la mayor celeridad po
sible con el fin de causar las mínimas 
incidencias al ciudadano. 

A mi juicio, y pido perdón y dis
culpas si me equivoco, existen algu
nas lagunas en las funciones admi
nistrativas (también las tendremos 
los «rectores» del Concejo, pero va
mos todos a reconocerlo y a resol
verlo con gran espíritu de ciudadanía. 

Cada funcionario debe tener un co
m etido específico y concreto con arre
glo a su capacidad y no mezclarse 
en funciones que en muohos casos 
distraen la atención que requiere la 
tarea que están realizando y tiene 
que suspenderlos por atender otros 
asuntos que los puede realizar otra 
persona de inferior capacidad pero 
que no por eso deja de ser útil. 

El funcionario ha de ser veraz en 
la información que le venga a soli
citar un vecino y nunca informarle 
mal o no informarle, y con esto no 
aludo directamente a nadie, pero la 
triste realidad es ésa, y hay un axio
ma y es bien cierto que el que no 
quiera ver en manos de su enemigo 
un arma que aborrece, no la esgrima 
él. (Perdón por lo de enemigo.) 

No sé si habré acertado con esta 
modesta exposición y mi deseo es 
que haya sabido interpretar fielmen
te los pensamientos de mis conveci
nos de Alcalá, a la cual debemos de 
respetar por encima de todo. 

NICEFORO VILLADANGOS 

Concejal del Partido 
Socialista Obrero Español 

UCD 
«Crear los medios y las condiciones 

ciudadanas para que todos y cada uno 
de los alcalaínos puedan satisfacer sus 
necesidades, de forma tal que cada ciu
dadano participe en la creación de un 
nuevo Alcalá de Henares con la máxima 
autonomía y responsabilidad. Una ciu
dad que tenga proyección a nivel na
cional y mundial a partir de su tradi
ción histórica. Todo ello bajo los prin
cipios éticos y morales que lleven a ca
da persona a ser acreedora de la LI
BERTAD, IGUALDAD y SOLIDARIDAD 
a nivel individual, profesional, ciudada
no, regional y nacional a que todo espa
ñol tiene derecho.» 

Esta es la fórmula que eligió UCD en 
su programa de actuación municipal pa
ra definir la misión de la Corporación. 

Aceptada ésta u otra similar, sería ne
cesario establecer los medios y recursos 
con los que la Corporación cuenta para 
poder empezar a caminar en esta línea. 

Una vez constituido el nuevo Ayun
tamiento democrático, cuando los áni
mos no están mediatizados por lógicas 
ideas y pasiones políticas, como en cier
to sentido lo estuvieron en plena cam
paña electoral, pensamos que es conve
niente ofrecer desde estas páginas del 
Boletín Informativo del Ayuntamiento 
de nuestra ciudad, y de forma resumi
da, lo que es preocupación fundamental 
de los concejales de UCD: El método 
de la gestión municipal que haga reali
dad la misión arriba enunciada. 

Está contenido básicamente en los si
guientes cinco puntos: 

1.0 Analizar la situación actual a tra
vés de encuestas, sistemas de comunica
ción (entre Partidos, Comunidades de 
Vecinos, grupos profesionales, Colegios, 
Fábricas, Centrales Sindicales, el ciuda
dano) y estudios técnicos del área con
siderada. 

2.0 Definir las metas a alcanzar en 
cada área municipal a través de estudios 
técnicos y aportaciones ciudadanas. 

3.0 Determinar la disponibilidad de 
los recursos técnicos y humanos en ca
da área de actividad municipal (recur
sos financieros, administrativos, profesio
nalidad del personal, colaboración ciu
dadana, etc.). 

4.0 Establecer un plan concreto para 
cada área de actividad, fijando objeti
vos, gastos y plazos de realización y 
asignando previa aceptación, responsabi
lidades concretas a las distintas comi
siones del Ayuntamiento. 

5.0 Todo ello nos ha de llevar a tener 
un conocimiento de la gestión munici
pal y poder ofrecer al pueblo de Alcalá 
una información veraz y objetiva de los 
problemas de todos, el estado de su rea
lización, de su participación a la vez que 
nos permitirá ofrecer a todos la infor
mación que precisen para participar a 
través de los concejales en el control y 
potenciación de la gestión municipal. 

Asimismo este método está condicio
nado por la actual situación del poder 
municipal dentro del aparato general del 
Estado. No olvidemos que del total de 
los recursos de que dispone el Estado, 
solamente del 12 al 15 por 100 del mismo 
se emplea en la gestión municipal. Y 
aunque es bien cierto que nuestra Cons
titución contempla una mayor autonomía 
de los Ayuntamientos que pasará nece
sariamente por destinar nuevos recursos 
financieros, técnicos y humanos a las 
corporaciones, no lo es menos que se 
hace imperativo revisar la estructura del 
Ayuntamiento para cumplir con los ob
jetivos propuestos. Una estructura que 
se vaya justificando desde el cumpli
miento de la función primaria de la Cor
poración: Servir al pueblo en cada pro
blema específico. Una estructura en la 
que cada nivel de responsabilidad tenga 
definidas perfectamente su misión y fun
ciones específicas y en la que no tenga 
cabida burocracias entorpecedoras de la 
gestión municipal, etc. 

Estas reflexiones puede que nos ayu
den a todos y en particular a quienes 
tienen la responsabilidad de dirigir po
líticamente los destinos de Alcalá, a cum
plir la meta que explícita o implícita
mente se formuló en cada programa 
electoral. 

«El programa municipal de Unión de 
Centro Democrático tiene como meta 
atender con realismo y prioridad las ne
cesidades de los alcalaínos de acuerdo 
con los imperativos de la situación a 
que nos enfrentamos.» 

Y no se vea en este comentario un in
tento de eludir responsabilidades, sino 
un intento de colaboración en la gestión 
municipal de los concejales de UCD, que 
desearíamos no se hubieran producido 
las condiciones propiciadas por un pac
to de las fuerzas de izquierdas que fre
naron, desde su nacimiento, nuestros de
seos de llevar por el camino aquí indica
do la gestión de la ciudad con más rai
gambre histórica de la provincia de Ma
drid. Bien es cierto que como continua
mente estamos demostrando (y ahora 
mismo lo estamos haciendo) nuestro es
fuerzo no va encaminado a obstruir 
sino a complementar la labor del Alcalde 
y los demás Concejales, para bien de 
todos los alcale.ínos. 

OLEGARIO FONTECHA 
Concejal de UCD 

de: 
PCE 

Al filo de los cien días de Gobierno 
Municipal, parece lógico plantearse una 
reflexión sobre el camino recorrido y, 
lo que es más importante, el horizonte 
de objetivos más o menos inmediatos 
que nos espera. 

Los concejales del Grupo Comunista 
llegamos al Ayuntamiento con las ideas 
bastante claras sobre algunas cosas . 
Fuimos conscientes, desde el primer 
momento, de que nos enfrentábamos 
con una nueva situación de la que no 
teníamos experiencia formal. Esto quie
re decir que ya contábamos con la ne
cesidad de una etapa previa de •roda
je•, en la que )o fundamental era co
nocer la •maqüinaria• administrativa, 
familiarizarnos con los mecanismos de 
la Administración Local; en una pala
bra: organizarnos. Todo ello, naturalmen
te, sin •paralizar• el Ayuntamiento que 
cotidianamente tiene que dar respues
tas técnicas y políticas a la marcha de 
la ciudad. 

Con ese ánimo llegamos al Gobierno 
Local y estamos convencidos de que 
ese planteamiento nos ha •salvado· de 
frustraciones inmediatas, de desencan
tos precipitados; en definitiva, ha evi
tado que la realidad -más compleja 
que los deseos- nos haya devorado 
al poco tiempo de llegar. 

Ciertamente, el nuevo ayuntamiento 
no ha podido resolver los graves pro
blemas de la ciudad, sacándose mila· 
gros de la manga como un prestidigi
tador saca naipes ante el público em
bobado. Los milagros no existen; en 
todo caso existen los trucos y, en ese 
sentido, la nueva Corporación si hubie
ra podido tirarse algunos ·faroles•, aun
que afortunadamente ha reinado la res
ponsabilidad. Esperemos así sea siem
pre y no «tiremos la casa por la venta
na• dentro de tres años (¡época pre
electoral!). inventándonos otro arreglo 
de la Plaza de Cervantes para que lo 
paguen los que vengan después y que 
salga el sol por donde salga. 

Los concejales comunistas pensamos 
que esta etapa era imprescindible y en 
estos momentos nuestra preocupación 
fundamental es la elaboración del •pro
grama mínimo•, es decir: el Plan de 
prioridades, que este Ayuntamiento de
be plantearse para cumplir el fin para 
el que fuimos elegidos. Los problemas 
están ahí: La construcción de la Resi-
dencia Sanitaria, el desvío de la N-11. el 
problema del agua, la depuradora, la 
escolarización, la creación de una in
fraestructura cultural. la planificación 
urbana, etc. Es necesario enfrentarse 
a ellos con un criterio racional que va
lore los esfuerzos individuales y co
lectivos -mayores para los urgentes
que deben invertirse. 

Este plan que es imprescindible que 
asuman todos los partidos, por encima 
de apetencias de grupo o personales, 
debe ser la respuesta que esperan de 
nosotros los alcalaínos que nos vota
ron porque creen en la democracia y 
sus posibilidades para conseguir una 
ciudad mejor. 

Y llevar a buen puerto este programa 
-cuya redacción es de una urgencia 
extrema- es la primera obligación de 
todos los partidos que han llegado al 
Ayuntamiento si no queremos que nos 
alcancen los perros del fracaso. mien
tras discutimos sobre si son galgos o 
podencos , o sobre el sexo de los án
geles . 

Afortunadamente, el pacto PSOE-PCE 
será -estamos seguros- un factor de
terminante a la hora de dar una salida 
progresista a la situación local. 

Sin campanas al vuelo. 

Sin derrotismos. 

Sin más preocupación que la nece
saria. 

SERGIO COELLO 

Concejal del 
Partido Comunista de España 

ORT- PTE 
Se podría definir la actual situa

ción del Ayuntamiento de Alcalá co
mo la de finalización de la etapa de 
conocimiento y primera toma de con
tacto de los nuevos concejales con 
los problemas de nuestra ciudad. La 
nueva Corporación en su conjunto y 
cada concejal en su esfera de res
ponsabilidad, tienen ya catalogados 
las deficiencias y las necesidades de 
Alcalá. Durante estos primeros me
ses ha habido una lógica falta de 
operatividad, fruto del cambio po
lítico total producido con las elec
ciones municipales en el aparato ad
ministrativo local, pero se está pro
duciendo un progresivo acoplamiento 
con la máquina administrativa, que 
debe dar los primeros frutos impor
tantes a la vuelta del verano, en el 
último trimestre del año. Es un reto 
que los partidos de izquierda debe
mos abordar ya, so pena de perder la 
confianza que los alcalaínos deposi
taron en nosotros el día 4 de abril; 
es un reto que tenemos que ganar 
basándonos en nuestras propias fuer
zas. Ya en tres meses se ha demos
trado que la ayuda del gobierno de 
UCD no ha existido y que su actitud 
ha sido de claro boicot. 

Para los concejales del Partido de 
los Trabajadores de España (ORT
PTE), es necesario que inmediata
mente se despejen dos tipos de in
cógnitas para que el Ayuntamiento de 
izquierdas rinda el máximo de sus 
posibilidades: 1.0 Las incógnitas del 
primer tipo son de carácter estruc
tural, para que desaparezca la híbri
da situación de ideas y hombres de
mócratas y progr'=!sistas, y leyes fas
cistas y retrógradas. Se necesita ur
gentemente una nueva Ley de Régi
men Local, que se base en la po
tenciación de la autonomía local, en 
la democracia en el funcionamiento 
interno y en la participación vecinal, 
y que dote de mayores recursos eco
nómicos a la hacienda municipal. 
Esta ley que elaboren las Cortes, debe 
ir acompañada de la redacción ur
gente de la Carta Municipal de Al
calá, que no entendemos cómo se 
está retrasando su elaboración. Por 
último, se necesita una reestructura
ción del aparato admi11istrativo de 
nuestro Ayuntamiento, para dotarle 
de mayor competencia, responsabili
dad y eficacia. 

El segundo tipo de incógnitas está 
en la conformación definitiva de una 
mayoría de izquierdas unida en el 
Ayuntamiento. Esta, para los conce
jales del Partido de los Trabajadores 
de España (ORT-PTE), no existe to
davía, pues el reparto de puestos fun
damentalmente entre PCE y PSOE 
no se basa en un programa común 
municipal, en el que sé señalen unos 
objetivos comunes, unos plazos y los 
medios a ponerlo en marcha, con un 
trabajo regular conjunto de los par
tidos de izquierda en el terreno mu
nicipal. Desde la constitución de este 
Ayuntamiento, que nosotros sepamos, 
no ha habido una sola reunión del 
PCE, PSOE y del Partido de los Tra
bajadores de España (ORT-PTE}, pa
ra abordar el t rabajo municipal, y 
esto se ha dejado sentir. 

Y o acabaría diciendo que para so
lucionar satisfactoriamente el proble
ma del agua, de las escuelas, de la 
sanidad, etc., es imprescindible des
pejar esos dos tipos de incógnitas . 
Esa es nuestra opinión. 

LUIS SUAREZ 

Concejal del Partido 
de los Trabajadores de España 

tORT-PTE) 


